

*Allocution de S. Exc. Monsieur Jean d'Haussonville  
Ambassadeur de France en Principauté de Monaco*

*Doyen du corps diplomatique  
à l'occasion du déjeuner diplomatique et  
consulaire*

*à la veille de la Fête nationale  
de la Principauté de Monaco*

*\*\**

*Hôtel de Paris  
Lundi 18 novembre 2024*

Monsieur le Ministre d'Etat,  
Monseigneur l'Archevêque,  
Monsieur le Président du Conseil national,  
Monsieur le Secrétaire d'Etat à la Justice,  
Monsieur le Directeur de Cabinet du Prince,  
Madame et messieurs les Conseillers de  
Gouvernement-Ministres,  
Monseigneur le Nonce,  
Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,  
Monsieur le Maire de Monaco,  
Monsieur le Premier Président de la Cour d'Appel,  
Monsieur le Procureur Général,  
Monsieur le Consul Général honoraire de Slovénie,  
Président de l'Association des Consuls honoraires de  
Monaco,  
Mesdames et Messieurs les Consuls,  
Monsieur le Président délégué de la Société des Bains  
de Mer  
Monsieur le Général Commandant la Garde  
Républicaine,

Chers amis,

On ne dit jamais assez merci. Cette réunion est l'occasion d'exprimer de la gratitude. Je suis particulièrement heureux, et honoré, de vous accueillir, en qualité de Doyen du Corps diplomatique en Principauté de Monaco. J'ai le plaisir de vous accueillir conjointement avec les deux autres Ambassadeurs résidents à Monaco : **Manuela RUOSI**, Ambassadeur de la République italienne, Vice-doyen, et **Alberto DI LUVA**, représentant de l'Ordre de Malte.

Pour la deuxième année, nous sommes accueillis dans cette magnifique Salle Empire. Je tiens à remercier tout particulièrement le président de la Société des Bains de Mer, **M. Stéphane VALERI**, de son hospitalité et de son amitié, qui me touchent.

**On entre en ces lieux en levant les yeux**, et l'on comprend combien la Société des Bains de Mer fait partie de l'histoire et de l'admirable réussite de Monaco. Nous sommes ici dans un lieu de patrimoine, et la Société des Bains de Mer est dépositaire d'une parcelle de l'intérêt public de la Principauté.

Je tiens à remercier chaleureusement **Marc LECOURT**, Consul général honoraire de Slovénie en Principauté, **Président de l'Association des Consuls honoraires de Monaco**, pour le précieux concours apporté à l'organisation de ce déjeuner. Mes remerciements vont également au Colonel **Thierry JOUAN**, chargé de mission de l'association.

L'Association **des Consuls honoraires de Monaco que tu présides, cher Président LECOURT**, rassemble 81 membres. Sous ton égide, Cher Marc, les Consuls honoraires participent de la promotion et du développement des relations entre les Etats qu'ils représentent et la Principauté.

Mesdames et Messieurs les Consuls honoraires, les fonctions que vous exercez en vertu d'une Ordonnance souveraine permettent à un grand nombre d'Etats dans le monde d'être représentés à Monaco. C'est un rôle essentiel, et vous incarnez l'ouverture de la Principauté sur le monde.

Je salue l'arrivée cette année de 4 nouveaux membres de l'Association des Consuls Honoraires de Monaco : **Monsieur José-Luis DELSO MARTINEZ**, consul honoraire de **Hongrie**, **Monsieur Iacopo CASSIANO**, consul honoraire de **Moldavie**, **M. Alessandro GIULIANI**,

consul honoraire de Pologne, et Monsieur **Fabiano OTTONELLO**, consul honoraire de la **République du Congo**. Souhaitons-leur tous ensemble le meilleur dans leur nouvelle mission.

\*

Votre présence de Madame le Conseiller de Gouvernement-Ministre, Chère **Isabelle BERRO-AMADEI**, Mesdames les Directeurs, me permet de remercier le Département des Relations Extérieures et de la Coopération.

**Le DREC veille sur nous tous, dans nos succès et nos faiblesses** (*la tâche est immense !*), et anime le réseau diplomatique et consulaire qui permet à la Principauté d'exercer son influence dans le monde : ce sont 16 Ambassadeurs accrédités auprès de 28 États, 133 consulats dans 86 pays, tous occupés, à l'exception de New York, par des Consuls honoraires.

L'année 2024, particulièrement riche en événements diplomatiques, a vu les Ambassadeurs de 24 États présenter leurs Lettres de créance au Souverain. Je remercie chaleureusement mes collègues Ambassadeurs, qui se sont déplacés pour participer aux célébrations de la Fête nationale. Pardonnez-moi d'avance, Chers collègues, de ne pas vous nommer un à

un. Puis-je vous inviter à vous lever brièvement afin de vous présenter à la compagnie. Voici la liste des Etats que vous représentez (*et j'espère n'oublier aucun Etat éminent comme l'an dernier, lorsque j'étais encore un jeune Doyen*) : **Antigue et Barbude, l'Arabie Saoudite, l'Arménie, la Belgique, le Canada, la Finlande, la Mongolie, la Norvège, le Pérou, les Philippines, Saint-Marin, la Slovaquie, l'Uruguay, le Vatican, Monsieur le Nonce Apostolique, et la Commission européenne.** Soyez remerciés, chers collègues, de votre présence.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et les Consuls, en votre nom, je veux dire aux hautes autorités monégasques combien nous sommes sensibles et honorés de leur présence ; Monsieur le Ministre d'Etat, Cher **Didier GUILLAUME** ; **Monseigneur Dominique-Marie DAVID**, Archevêque de Monaco ; Monsieur le Président du Conseil National, Cher **Thomas BREZZO** ; Monsieur le Directeur de Cabinet du Prince, Cher **Christophe STEINER** ; Madame et Messieurs les Conseillers – Ministres du Gouvernement princier, Chers **Isabelle BERRO-AMADEÏ, Lionel BEFFRE, Pierre-André CHIAPPORI et Christophe ROBINO** ; le Secrétaire d'Etat à la Justice, Cher **Samuel VUELTA-SIMON** ; Monsieur le

Maire, Cher **Georges MARSAN** ; Monsieur le Premier Président de la Cour d'appel, **Cher Francis JULLEMIER-MILLASSEAU**, Monsieur le Procureur Général, Cher **Stéphane TIBAUT**.

Je suis également particulièrement heureux d'accueillir **la Garde Républicaine et son Commandant, le Général de division Charles-Antoine THOMAS**. La Garde Républicaine est l'invitée d'honneur du Prince de Monaco à l'occasion de la Fête nationale. Mon Général, la présence de vos hommes, et du chœur, qui demain participeront aux cérémonies sur la place du Palais, permet aujourd'hui d'honorer le corps diplomatique et consulaire à Monaco, le Gouvernement, et les institutions de la Principauté.

La présence exceptionnelle de la Garde Républicaine dans un autre pays que la France est un signal fort : un signe d'amitié, de proximité des deux Chefs d'Etat, mais aussi de **reconnaissance par la France de la façon la plus publique de la souveraineté de Monaco**, devant les sujets monégasques, devant le peuple français et devant la communauté internationale.

Excellences, Mesdames, Messieurs,

Je n'entreprendrai pas devant une assemblée de diplomates de dresser un bilan détaillé de l'état du monde. Nous assistons à une remise en cause progressive de l'ordre international, de ses principes, de ses différentes formes d'organisation. **Mais cette contestation n'a pas encore donné lieu à un nouvel ordre international, et notre monde est dérégulé.**

Notre monde est dérégulé, alors même que nous sommes confrontés à des défis de plus en plus planétaires que les Etats ne peuvent régler seuls, qu'il s'agisse de la paix et de la stabilité, du climat, de la biodiversité, de la lutte contre la pauvreté, mais également de l'intelligence artificielle et du numérique.

Sur un certain nombre de secteurs cruciaux pour l'avenir, la défense, la réindustrialisation, la décarbonation, **les Européens doivent prendre leur destin en main.** Pas uniquement les Etats membres de l'Union européenne, mais tous les pays européens.

Nous en sommes dorénavant bien conscients, et **c'était l'objet de la réunion de la Communauté politique européenne à Budapest, à laquelle vous avez participé il y a quelques jours, Monsieur le Ministre d'Etat.**

Ce sera également l'objet de **la Conférence de Nice sur l'Océan en juin prochain.**

**Dans ce contexte, il n'y a pas de petit et de grand acteur.** L'action de chacun et l'addition de tous, sont nécessaires. Permettez-moi de **saluer ici l'action du Prince Souverain, et ses effets concrets** : ainsi, en septembre dernier, lorsque le Prince Albert a signé au siège des Nations Unies à New York le Traité de la Haute Mer, faisant de Monaco **le 1<sup>er</sup> Etat européen à ratifier ce nouvel instrument de paix.** On peut être une cité-Etat et montrer l'exemple au monde entier. Votre tâche, Chère Isabelle, est shakespearienne : « Être grand, c'est épouser une grande querelle ».

Vous le savez, une partie de l'actualité de la Conférence de l'ONU sur l'Océan se tiendra ici, en Principauté. **Monaco et la France organiseront conjointement *le Forum sur l'Economie et la Finance bleues***, afin de mobiliser les acteurs économiques de la mer autour de la protection des océans et de la biodiversité marine.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et les Consuls, nous avons besoin de votre mobilisation. Un grand nombre de chefs d'Etat et de Gouvernement des

pays que vous représentez seront présent les 7 et 8 juin au Grimaldi Forum. **Nous devons nous mobiliser pour assurer la réussite de cet événement, dont l'organisation est déjà très avancée, et je salue ici l'action de Son Excellence Bernard Fautrier, de l'Institut océanographique et de la Fondation Prince Albert II de Monaco.**

\*

Mesdames et Messieurs,

J'aimerais également, avant de conclure, vous parler de **Notre-Dame de Paris**, que nous avons tous XXX car c'est une œuvre de l'humanité inscrite sur la liste du patrimoine de l'UNESCO, c'est une œuvre qui réunit ceux qui croient au ciel comme ceux qui n'y croient pas. Le 8 décembre prochain, Notre-Dame de Paris ouvrira à nouveau ses portes. C'est une renaissance, et nous la devons aux hommes et aux femmes artisans du patrimoine, et aux **340.000 donateurs** en provenance de **150 pays, c'est-à-dire de la plupart de vos pays**. Aux Etats que vous représentez, la France exprime sa profonde reconnaissance. Le 8 décembre, Notre-Dame de Paris ouvrira à nouveau ses portes **au monde entier, grâce au monde entier** qui a participé à sa

reconstruction. C'est sur ce message d'espoir, de paix et de concorde que je voulais terminer.

\*

Monsieur le Ministre d'Etat,

Mesdames et Messieurs les Ministres, les Ambassadeurs et les Consuls,

Je vais maintenant vous lire le projet de message qu'avec votre assentiment, et comme il est d'usage, je me propose en tant que doyen d'adresser au nom de la communauté diplomatique et consulaire à Son Altesse Sérénissime le Prince Albert II :

## Début de citation

MESSAGE DU CORPS DIPLOMATIQUE ET CONSULAIRE  
A SON ALTESSE SERENISSIME  
LE PRINCE ALBERT II,  
A L'OCCASION DE LA FETE NATIONALE DE MONACO,  
19 NOVEMBRE 2024

« Monseigneur,

Réunis à l'occasion de la Fête Nationale, nous, membres du Corps diplomatique et consulaire à Monaco, avons l'honneur et le plaisir de présenter à Votre Altesse Sérénissime leurs plus chaleureuses félicitations et leurs vœux les plus sincères pour l'accomplissement de Votre haute mission.

L'ensemble des ambassadeurs, consuls généraux et consuls honoraires, présentons également nos meilleurs vœux de bonheur et de prospérité à Son Altesse Sérénissime la Princesse Charlène, à Vos Enfants, à toute la Famille princière ainsi qu'au peuple monégasque rassemblé pour célébrer l'unité nationale.

Nous Vous renouvelons nos remerciements pour l'attention que Votre Altesse Sérénissime prodigue en toute circonstance au corps diplomatique et consulaire qui est accrédité auprès de Vous, ainsi qu'à l'égard des communautés étrangères résidentes à Monaco. Nous savons pouvoir compter sur Votre bienveillance dans le renforcement des liens d'amitiés entre nos Etats et la Principauté.

A l'orée du vingtième anniversaire de Votre règne, nous saluons Vos accomplissements et Votre engagement résolu et constant en faveur des causes majeures du XXIème siècle que sont la préservation de la planète et des océans, la paix et le développement durable.

Nous, membres du Corps diplomatique et consulaire, prions Votre Altesse Sérénissime de bien vouloir agréer l'expression de notre très haute considération et l'assurance de notre profond respect. »

*Longue Vie au Prince et à la Principauté !»*

Fin de citation

.../...

Je vous invite maintenant, avant d'écouter l'hymne monégasque par les Chœurs de la Garde Républicaine, à vous lever et à lever votre verre en l'honneur du Prince Souverain et de la Principauté de Monaco.

Vive Monaco, vive le Prince Albert II.

Je vous remercie

*[Le chœur chante l'hymne monégasque]*

Pour vous montrer que j'agis bien en tant que Doyen et non en tant qu'Ambassadeur de la République française, laïque et indivisible, j'invite maintenant Monseigneur l'Archevêque à bénir ce repas./.